

Presque toutes les appendicites que j'ai fait opérer ou qui ont été opérées au troisième jour ont guéri; néanmoins quelques-unes ont laissé l'opéré pendant quelques jours entre la vie et la mort.

Pour ce qui est des appendicites aiguës opérées le quatrième jour, et à plus forte raison les jours suivants, je ne réponds de rien; on a des succès très nombreux, mais les insuccès dépendent de l'infection et de l'intoxication qui ont eu le temps d'agir avant l'opération. On a opéré trop tard.

Tout ceci prouve que nous devons tous, médecins et chirurgiens, nous évertuer à faire un bon diagnostic et une bonne sémiologie. Les malades ou les parents nous racontent parfois que le début du mal date de la veille, ou de l'avant-veille, parce qu'ils font coïncider le début de ce mal avec la grande vivacité des douleurs.

Or, par un examen attentif et méthodique, nous rectifions l'erreur, nous arrivons à savoir que telle appendicite qu'on nous présente comme étant au second jour est en réalité au troisième ou au quatrième; telle autre appendicite qu'on nous présente comme étant au troisième jour est en réalité au cinquième ou au sixième. Ces détails ont une extrême importance; tout a de l'importance dans une maladie où il suffit de vingt-quatre heures, et même de douze heures, pour changer la face des événements.

---

#### UN MORIBOND OPÈRE POUR UNE TUMEUR DU CREUX EPIGASTRIQUE <sup>1</sup>

Monsieur le président, Messieurs,

Je n'ai pas un cas intéressant à vous rapporter, je n'ai pas de pièces anatomo-pathologiques à vous montrer, ce n'est pas un beau cas, le malade n'est pas mort. Notre littérature chirurgicale étant encore vierge d'une opération pour kyste hématique du pancréas; c'est ma seule excuse pour vous présenter cette observation. Pour assister à cette intervention telle que vécue le 15 décembre 1897, il faut se transporter auprès d'un moribond de 49 ans, recommandé aux prières de ces concitoyens depuis 15 jours, la fosse ouverte pour le recevoir, le bœuf pendu à

<sup>1</sup> Communication faite au congrès de Québec, par le docteur D. E. LeCavalier.